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6月29日下午，穿着一身红色球

衣的美式热狗队球员们列队步入榕江

村超体育场，享受着场内万余名球迷

的齐声欢呼。随后，该队与贵州刺梨

队进行了一场国际交流赛。今年早些

时候，村超还先后邀请来自法国、利比

里亚的民间草根球队来到榕江踢球。

这些“国际比赛”成了2028年在此举

办“村超世界杯”的前期探索。榕江县

县长徐勃近日在贵州省足球产业座谈

会上介绍了“村超”的一系列目标：

2024年开启村超国际交流赛，2026年

举办“一带一路”村超友谊赛，2028年

举办村超世界杯。

“村超的‘村’，不仅是我们榕江的

小乡村，未来更要成为‘世界村’。目

前我们还无法确定2028年世界杯的

参赛规模，但村超的目标群体肯定是

草根社区球队，就是金字塔最基础的

那个部分。”现任村超传播负责人王永

杰全程参与了村超IP策划，他告诉本

报记者，接下来的四年，村超将通过三

种方式扩大草根足球“朋友圈”，“首先

是通过各种公益性质的国际友谊发展

基金会找朋友，其次就是利用各大高

校的留学生资源，第三就是利用好世

界知名公司的影响力。比如这次来参

赛的热狗队，球员就是美国通用公司

的员工。”

从诞生伊始就确定了不走寻常

路的村超，正试图寻找新的道路，这

项爆红多时的民间业余赛事不想昙

花一现。

走老路，一定没出路

村超正式名称为“榕江（三宝侗

寨）和美乡村足球超级联赛”，诞生于

去年5月。人口仅38.5万的县城举办

的这项民间业余足球赛，如今拥有难

以想象的巨大影响力。根据榕江县人

民政府今年5月公布的数据，“村超”

话题综合浏览量超700亿次，已成为

国内现象级体育赛事。

超高流量无疑是村超的最大资

本。6月11日，洛阳文旅借助村超平

台进行了一次推广活动，短短两天时

间，全媒体点击量达到惊人的1.3亿

次。“之前洛阳文旅推广活动一般都在

大城市进行，效果有好有坏。但是这

一次的推广效果完全超出了预期。”说

到这里，王永杰显得很自豪，“接下来，

大理、呼伦贝尔、大同等地的文旅推广

活动也都在议事日程上了。”

在村超诞生前，榕江县相关部门

花了整整五个月时间，对赛事的运营、

组织、宣传等各方面工作进行了详尽

的研讨和策划。“当时我们得出的结论

是，如果要走传统办赛老路的话，那就

一定没出路。”王永杰告诉记者，将足

球、美食、非遗文化、淳朴民风等诸多

元素结合在一起，在宣传方面“不按常

理出牌”，才是村超获得超高流量的秘

诀。而接下来的问题是如何才能让这

样的高流量持久下去，避免成为昙花

一现的“网红”。据悉，在设计村超之

初，榕江县就已经考虑到这个问题，于

是制定了三步走的规划：第一步自己

玩，第二步全国玩，第三步全世界玩。

借助村超全国邀请赛洛阳洛邑古

城队对阵呼伦贝尔队之战，洛阳文旅

进行的推广活动，就是“村超全国玩”

的一次尝试。6月30日，鄂尔多斯草

原村排队带着20只烤全羊，也在村超

球场踢了一场比赛。

“这些只是邀请赛，并不是正式的

‘全国美食联赛’。”王永杰介绍称，去

年村超发起了全国美食非遗比赛的筹

备工作，共有千余支球队踊跃报名，

“去年的第一季赛事有300多支球队

参加，今年的第二季比赛将在村超联

赛结束后开始，估计还能让排着队的

300多支球队参与。村超的发展基因

当然包括足球，但另一个重要突破点

就是文化，中国文化博大精深，可以做

文章的东西太多了。”据悉，来榕江参

赛的外地球队均需自理食宿交通，村

超主办方则尽全力提供最优质的服

务，包括赛事组织、住宿推荐，以及各

地最看重的文旅宣传推广服务。

大流量，带来新玩法

巨大的流量，规划中的全新玩法，

让企业看到了村超的无穷商机。村超

品牌管理有限公司成立后，已与多达

47家公司签订了公益合作和品牌授

权合约，其中包括百度、索尼、奇瑞、伊

利、蒙牛、汇源等国内外知名企业。纷

至沓来的合作让村超的口袋逐渐鼓了

起来，开始反哺参赛的64支村队。“我

们村超从来不向参赛队伍收取费用，

但即便如此，去年各村队还要在村里

你凑五元、我凑十元募集参赛经费。”

王永杰说，今年开始，村超品牌公司已

经能为各队解决部分参赛经费，“明年

村超或许就能实现自力更生了。”

村超背后的商机，让众多企业变

着法子来运作各种活动。今年6月初

到访榕江的巴西著名球星卡卡，就是

一个成功案例。“去年村超一整年的运

营经费是百万元级别，今年宣传专班

（从县各部门调集人员组成）的工作经

费只有区区5万元，只够大家买盒饭

吃，这点钱当然请不到这样的顶级球

星。”王永杰透露，卡卡来到村超现场，源

于中国友好和平发展基金会和OPPO公

司共同成立的“逐梦”青少年女足公益项

目，“卡卡是他们请的公益代言人。之前

类似的活动一般都在大城市举办，但是

村超火了之后，对方想着能否在我们这

个平台上做一下推广，所以就把卡卡请

来了。这次活动的效果非常好，卡卡在

这里也深受震撼，他表示自己根本没想

到在这样一个小地方，居然有如此浓郁

的足球氛围。”

在企业收获良好宣传效果的同时，

村超也完成了一次成功的经验摸索。“现

在有很多国际顶级球星已经明确表达了

想来村超看看的意愿，其中包括英格兰

球星欧文和巴西球星罗纳尔多。”王永杰

透露，“接下来，我们大概明白该怎么运

作了。”

第一步自己玩，第二步全国玩，再到

第三步全世界玩，村超的基本盘是当地

民众对于足球的热爱，但村超不能只靠

足球，因为主办方非常清楚村超在竞技

层面的斤两。从这个角度来看，村超必

须被打造成一个融合创新发展的赛事平

台，将全国各地乃至全世界的文化宣传

作为支撑这一平台的另一支柱，这是“消

化”流量的出口，也是吸引新流量的入

口。从目前来看，村超的成功称得上现

象级，至于未来，还需要时间给出精确的

答案。

（本报榕江6月30日专电）

不走寻常路，“村超”不想昙花一现
■本报记者 陈海翔

6月29日晚，距离村超球场仅百
余米的榕江县东滨江大道，人潮茫茫，
摩肩擦踵，这也是有比赛时的惯例场
景。此处一家小有名气的酸汤鱼店
内，老板老余正忙得满头大汗。
“炒菜？炒菜没有了，来不及搞。

要吃的话只有酸汤鱼。抱歉。”听到刚
坐下的一桌顾客要点炒牛干巴，老余
不好意思地回答道，“酸汤鱼要江团还
是黄辣丁？我看你们人多，来一条三
斤左右的江团，再来两斤黄辣丁好不
好？”顾客刚下好单，老余便脚不点地
跑回厨房，开始备料做菜。
“我们这家店也就九张桌子，平时

主要由我们夫妻俩打理。”直到深夜，

忙碌了一天的老余才有空和记者聊上两
句，“这种场面我们早就习惯了。去年5

月村超刚开始的时候才夸张，完全没有
准备。从早上10点钟就开始忙，晚上7

点多市场里的鱼就全卖光了，甚至土豆
也没了。我还听说附近一家牛肉店一天
卖了四头牛。”

老余说，去年5月到7月第一届村
超期间，他忙得瘦了整整十斤。“但是有
钱赚呀！心情非常愉快。”他掰着手指算
到，“我记得人最多的一天，做了一百多
桌生意，营业额差不多两万元。趁着村
超这波红利，我们店好好回了一波
‘血’。”老余这家酸汤鱼店的租金每月在
5000元左右，那一天的收入够他支付
两三个月的租金外加请临时工的支出。

同样在2023年5月，何焕刚刚从医
保部门换岗担任榕江县旅游发展中心主
任。“村超刚开始火爆的时候，我心里也

很没底，数以万计的游客突然来到小小
的榕江县，能不能吃得好、住得好，成了
一个很大的问题。”何焕坦言，“但可以肯
定的是，各类服务于游客的商家因此获
得了不少实际利益。”

据榕江县人民政府公布的数据，
2023年该县累计接待游客765.85万
人次，实现旅游综合收入83.98亿元。
何焕向记者提供的最新数据显示，今年
1月 到 5月 ，榕 江 县 累 计 接 待 游 客
254.3万人次，依然保持高位运行。村
超不断吸引着各地游客到访，而何焕和
众多面对游客的商家，早已没有了当初
的慌乱。
“村超刚开始的时候，很多游客没地

方住，只能睡车里。我们本地群众知道
后，主动把家里多余的房间整理出来提
供给游客免费居住。住，确实是我们当
时面对的一大难题。”何焕透露，村超开

赛以来，榕江县新增113家住宿业市场
主体，床位数从5958张增长至10190

张，即便如此，比赛日的入住率依然高达
100%，“好消息是榕江在建的酒店还有
不少，其中大型高档酒店就有至少三
家。在不远的将来，我们所能提供的床
位数将超过15000张。”

提升硬件设施的同时，榕江也在尽力
提升服务软实力。何焕告诉记者，每周的
村超比赛结束后，榕江县政府都会召开例
行会议，“所有部门负责人坐在一起，研判
过去这一周哪些方面做得不好，有哪些欠
缺，游客反映的问题集中在哪些部门。这
已经成为了县政府一项常态制度”。

超高流量的村超成了榕江的名片，
更让诸多商家通过茫茫人潮收获了实际
利益。对于全国最后一批脱贫的榕江县
而言，这一波红利来得正是时候。

（本报榕江6月30日专电）

榕江人面对人潮不再慌乱
记者手记

■本报记者 陈海翔

榕江县古州镇第六村的一块水田

里，邰文勇正开着拖拉机犁地。看到

记者如约而至，这位2024年村超八强

球队——车江二村队的“知名球员”远

远地挥了挥手，娴熟地将拖拉机停到

田埂边，纵身一跃跳了过来。“作为一

家农机合作社的负责人，我的日常工

作就是开着拖拉机到处跑，哪家有需

要就去哪里提供服务。”邰文勇告诉记

者，因为之前在比赛中踝关节受伤，他

已经缺席了好几场村超比赛，“踢不上

比赛很难受，只能多干点活，让社里的

其他司机多休息几天。这样一来，到

了农忙的时候，就能厚着脸皮让他们

多顶顶班，不会影响我去踢球了。”

爽朗地开怀大笑后，邰文勇介绍

起了自己的“足球生涯”。“二年级时，

经常看到几个师范生（年轻教师）在学

校里踢球，觉得很有意思，于是就把他

们不要的球捡过来，和其他小孩子一

起踢。那时候除了上学，就是上山砍

柴和放牛，根本没有别的事情可以做，

所以大家很快都喜欢上了踢球，几乎

每天放学了都会拿着足球往外跑。尤

其是放假的时候，一踢就是大半天。”

儿时所喜爱的足球，如今已成为邰文

勇生命中不可或缺的一部分，“每场比

赛，我都很享受那种挥洒汗水的感觉，

尤其是在村超火了之后，更是让我们

体验到了完全不同的快乐和享受。我

今年38岁，我觉得自己可以踢到65岁，

可以一直在球场上跑下去。”

作为一名足球业余爱好者，邰文勇

是火遍全国的贵州村超联赛的普通一

员，也正因为有无数热爱足球的“邰文

勇”，才让村超拥有最强大的基础要素。

贵州村超传播负责人王永杰告诉记者：

“虽然村超是一个大嘉年华，有足球、文

化、美食等诸多元素，但村超真正出圈，

还是缘于球员们在赛场上的精彩表现。

比如村超第一条火爆的短视频，就是一

脚超远距离的世界波远射破门。所有人

心里都很清楚，本地民众对足球的喜爱，

才是村超能够火爆的最大基本盘。”

榕江民众对足球的热爱，从另一个

事例中也可一窥堂奥。2016年，黔东南

州第九届运动会男足青少年组决赛在

榕江一中举行。为了支持家乡的小伙

子们，各村镇的父老乡亲一大早就搬着

小板凳、带着糯米饭团来到学校，将操

场围得满满当当。如今开办了榕江县

第一家足球青训机构的王金鑫当时也

去凑了热闹。“那年我读初二，那种氛围

对我来说太震撼了，从来没有这样的感

觉，也正是从那一天开始，我决定要踢

球，争取有一天也能成为球场上万众瞩

目的焦点。”王金鑫的生活从此与足球

联系在了一起——初三入选校队，高中

考入榕江一中继续入选校队，再作为体

育单招生考入西安体育学院，直到今天

成为星光村队的一员，“村超之所以能

火，和我们当地火热的足球氛围有很大

关系。我们的村超球场，每天都有人在

踢球，榕江的足球公园更是孩子们踢球

的天堂，哪怕下雪天都不会缺人踢球。”

从在榕江一中第一次看球时被足球

氛围所打动，到现在作为青训机构负责

人带着六七十名孩子学足球，王金鑫的

足球梦正从另一个维度延续。他说：“我

希望能为老家培养出优秀的足球苗子，

将来进职业队，甚至进国家队。我要教

会他们不服输的劲头，不管面对怎样强

大的对手都不能放弃、拼到最后，我想这

才是真正的体育精神，我们村超所崇尚

的也正是这种精神。”

位于榕江西岸的滨河生态体育公园

里有多片五人制足球场，这里便是榕江

孩子们的足球“圣地”。无论酷暑寒冬，

每到放学后，爆满的球场上就会传出欢

声笑语，村超党相村球员、高中生陆金福

就是这里的常客。

“从小学四年级开始踢球到现在，足

球早已成为我生命中不可或缺的一部

分。小学放假时，经常跟着教练从早晨

六点开始练，中午吃碗粉，爬到榕树上睡

一觉，起来接着练，天黑了才回家。这种

快乐很难用语言表达。直到现在，我都

从心底里喜欢踢球，只要两天没碰，就浑

身难受。”就读于榕江一中的陆金福已是

一级运动员，作为村超联赛最优秀的年

轻球员之一闻名当地，“我真的不算什

么，随着年龄增长，对自己的能力已有很

清晰的认知。初中在贵阳读书时，曾梦

想过成为职业球员，当时跟随学校去广

西、云南等地打比赛，见了不少世面，才

知道原来比我厉害的人多得是。现在我

的目标就是从考入大学继续学习足球专

业知识，然后回到榕江让更多孩子明白

足球是什么。”

去年村超联赛，陆金福以14粒进球

排名射手榜次席，以15球排名榜首的是

他的校友董永恒。面对记者，这位35岁

的“高龄球员”说了和陆金福同样的话：

“几天不踢球就浑身难受，只要看见圆的

东西就想冲过去踢一脚。”

作为忠诚村队队长，去年决赛错失

冠军让董永恒有些不服气，但在另一个

层面，他却很满足。“去年村超联赛火起

来之后，我们忠诚村的孩子们都开始慢

慢接触足球了。之前我们村就是一片足

球荒漠，但今年有500到800名孩子开始

练习足球。”董永恒自豪地对记者说，很

高兴看到这么多孩子在村超的带动下爱

上足球，也正因此，让他下定决心将爱好

转化为事业，“之前我经营一家卖卷粉的

小店，去年考到教练员资格后，我决定转

型成为一名青训教练，并成立了一家青

训机构。我将以此为契机，为榕江的青

少年足球贡献绵薄之力。”

从竞技角度来看，属于民间业余

联赛的村超只是一处“小舞台”，但对

足球运动最纯粹的热爱，渗透在榕江

的每一个角落。这或许就是村超爆红

的原因，也是所有人对中国足球最初

的期待——不负热爱，终有所得。

（本报榕江6月30日专电）

最纯粹的热爱渗透在榕江每个角落
■本报记者 陈海翔

本报讯 （记者吴姝）国家体育总
局排球运动管理中心日前公布了巴黎

奥运会女排项目参赛运动员12人名

单，“三朝元老”朱婷、张常宁、丁霞、袁

心玥、龚翔宇全部入选，此前曾在队内

担任过一段时间主力的主攻王云蕗和

二传许晓婷遗憾落选。

中国女排此次奥运阵容集结了老

中青三代选手。除了五位登上2016

年里约奥运会巅峰的老将，有过东京

奥运会经验的李盈莹、王媛媛、王梦洁

也顺利入选，吴梦洁、高意、刁琳宇、郑

益昕等四人将首次登上奥运会舞台。

除12位正式队员外，00后主攻手庄宇

珊获得替补名额。

李盈莹、朱婷、张常宁、吴梦洁等

四名主攻手让中国女排强攻实力大

增。李盈莹作为世界一流主攻，她的

对角将有多个选择。老将朱婷实力全

面，张常宁稳扎稳打，00后吴梦洁和

替补主攻庄宇珊也都敢打敢拼。她们

之间不同的搭配，将给中国女排带来

不一样的比赛气质。副攻袁心玥、王

媛媛是本周期稳定的搭档，她俩的快

攻已成为中国女排的招牌。此外，二

传刁琳宇和丁霞将作为队伍的大脑，

接应龚翔宇、郑益昕和自由人王梦洁

都在大赛中积累了经验。中国女排此

套阵容被评价为“最齐整、最合理”的

阵容，她们也将静待奥运会的检验。

中国女排将于北京时间7月29日

23时迎来奥运会小组赛首个对手——

卫冕冠军美国女排，此后将先后迎战

东道主法国队和劲旅塞尔维亚队。

王云蕗许晓婷落选

中国女排公布奥运名单

本报讯（记者吴雨伦）“不得不佩
服！”当“亚洲女飞人”葛曼棋冲过终点

线看到现场大屏幕显示的“陈妤颉11

秒29”后，她不禁感慨道。在6月29日

晚举行的2024年全国田径冠军赛暨

全国田径大奖赛总决赛女子100米决

赛中，年仅15岁的浙江小将陈妤颉以

11秒29力压众多国家队主力队员夺

冠。这是陈妤颉的个人最佳成绩，也创

下本赛季亚洲最好成绩。

中国女子短跑队并未组队参加本

次全国田径冠军赛百米接力。葛曼棋、

梁小静、韦永丽、袁琦琦等中国女子短

跑主力选手全部回归各地方队，参与

单项角逐，本次冠军赛也成为全国女

子百米的巅峰对决。

在28日的预赛中，陈妤颉便以11

秒39排名第一。决赛中，这位宁波小

将出发后落后于梁小静，但她在接近

终点处上演惊天超越，夺得了个人职

业生涯一项里程碑式的冠军。由于冲

刺时过于投入，陈妤颉在冲线后摔倒

在地。梁小静以11秒33夺得亚军，葛

曼棋则以11秒39排名第三。

出生于2008年的陈妤颉去年横

空出世。在学青会中，她在中学组女子

100米决赛中跑出11秒43的个人最

好成绩，超越了大学乙组女子100米

冠军葛曼棋的夺冠成绩（11秒56）。今

年3月，陈妤颉开始亮相全国成人组

比赛，5月入选国家集训队。

被问及下一个目标时，这位天才

少女脱口而出：“我要回去参加中考补

考，我希望被我最喜欢的高中录取！”

对于这位后辈，葛曼棋赛后表示：“很

高兴看到今天的结果，证明了我们中

国女子短跑的后备人才储备，也激励

我们继续前进。陈妤颉的未来会非常

广阔，希望她能一直保持健康，帮助我

们中国女子百米创造辉煌。”

全国冠军赛击败国家队主力夺冠

短跑天才少女果然了得

本报讯 （记者吴雨伦）面对联赛
垫底的青岛西海岸，上海申花在昨日

举行的中超联赛第17轮中直到伤停

补时阶段才打开胜利之门。凭借老将

吴曦的绝杀球，申花队客场以1比0艰

难获胜，继续以2分之差紧追领跑积

分榜的上海海港队。

相比申花，上海海港前进的步伐

要轻松不少。在6月29日举行的联赛

中，海港以3比1击败浙江队，豪取十

连胜。武磊完成帽子戏法，也达成了

中超打入150球的里程碑目标。17场

联赛攻入19球，主教练穆斯卡特赛后

特地表扬了武磊：“今天不提武磊挺难

的，他打进的球非常漂亮，我会继续把

他放在能帮助球队的位置上。”

海港队的好状态，让斯卢茨基的

球队必须以一场胜利确保自己跟得上

同城对手的步伐。面对前16轮联赛

失34球的青岛西海岸，重压之下的申

花派出五外援的最强阵容，但迟迟无

法找到射门感觉，备受诟病的马莱莱

甚至在门前一米处射空门失手。幸

好，伤停补时第3分钟，老将吴曦挺身

而出，帮助申花以1比0艰难取胜。

申花队全场射门24次，其中10次

射正，仅有一个进球，进攻卡壳问题在

过去一个多月内愈发明显。“这场胜利

非常重要，也非常艰苦。我们创造了

不少机会，但都没把握住。队员坚持

努力到最后一刻，进球是对全队努力

最好的回馈。”斯卢茨基赛后表示，“处

于争冠位置的球队，时刻都会感受到

无所不在的压力，但这种压力是我们

所愿意承受的。”

申城双雄保持不败

海港赢得轻松
申花胜得艰难

作为民间业余足球赛，诞生于去年5月的村超已成为国内现象级体育赛事。 视觉中国


